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　　尊敬的部長，諸位長官，諸位大德，諸位朋友，今天淨空非常
榮幸，接受我們親愛的部長邀請我，告訴我今天的活動是部裡面的
內部活動，沒有外面人參加。我今天到這裡才看到題目「國學治要
」。
　　很多年前，在台灣幾乎讀書的人都非常關心，中國有兩個國寶
，一個是《四庫全書》，一個是《四庫薈要》。多年來，因為《薈
要》是孤本，只有在故宮收藏著一部，這兩樣東西我們都擔心，怕
將來在戰亂的時候丟掉了，那就非常非常可惜。所以，沒有想到商
務印書館它居然把《四庫》印出來了，我們非常歡喜。當年它只印
了三百套，分藏在全世界各個地區，我們知道這部書不會失傳了。
世界書局接著把《薈要》印出來了，《薈要》只印了二百套，我買
了七十套，分送給中國每一個省、自治區、特別市，選擇一個大學
，贈送給學校，另外就是有一些圖書館，像上海圖書館、北京圖書
館，我也都送給它們，希望能夠普及而不至於失傳。
　　書我看到了，我自己也收藏一部《全書》、一部《薈要》。這
書從哪裡看起？太大了，現在用的是縮小的版，《薈要》五百冊，
你看精裝五百冊，《全書》一千五百冊，從哪裡看起？所以當時我
心裡就想，怎樣讓年輕人對古籍產生興趣？那就必須要從這個書裡
頭摘要，摘出精華的句子，編一部小冊子，依照經、史、子、集來
編。我就找了我弟弟，那個時候我弟弟在復旦教書，我說你去找這
些老教授，退休的老教授，教國文的、教歷史的，替我從《薈要》
裡頭，《薈要》是精選的，《四庫全書》的三分之一，從這裡面去
選，選成精華的東西，我們編成一套書。做了三年，我也花了一些



大概有五、六萬人民幣，供養這些教授。結果拿來給我看的時候，
不適合。所以從這個地方我們就深深體會到，我們的國文程度跟以
前比相差很遠。所以這個事情就放下了，總是常常念著這樁事情。
我在香港講經
　　這是致辭，不是講演。所以我把這個因緣要向大家做一個報告
。我的說話就到此為止，謝謝大家。


